

## SUPLEMENTO

## A LA GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 14 DE DICIEMBRE DE 1808.

SEXTO DIARIO DEL EJERCITO DE ESPAÑA.

*Burgos 18 de noviembre.*

Sobre 45<sup>00</sup> hombres de que se componia el ejército de Galicia, parte ha quedado destruida ó prisionera, lo demas enteramente esparcido. Sus reliquias caen en nuestro poder por todas partes.

El general de division Debelle ha tomado 500 prisioneros cerca de Vasconcelos.

El coronel Tascher, que manda el primer regimiento provisional de cazadores, ha dado sobre la escolta del general Acevedo, la qual habiendo resistido, ha quedado destruida.

El general Bonner ha acometido con su division una columna de fugitivos de 2<sup>00</sup> hombres: parte ha sido apresada, y lo demas derrotado.

El 16 á las 12 del dia entró en Aranda el mariscal duque de Istria, mandando la caballería del ejército. Las avanzadas de ella llegan sobre la izquierda hasta Soria y Madrid, y sobre la derecha hasta Leon y Zamora.

El enemigo ha evacuado á Aranda con la mayor precipitacion. Ha dexado 4 piezas de artillería. Se han hallado en dicha villa un almacen copioso de galleta, 40<sup>00</sup> quintales de trigo, y crecidas cantidades de efectos de vestuario.

En Reinosa se han hallado muchos géneros ingleses, y abastecimientos considerables de toda clase.

Los moradores de la montaña, de las llanuras de Castilla hasta Portugal, y de la provincia de Soria, estan maldiciendo públicamente á los autores de esta guerra, y piden á gritos el descanso y la paz.

El mariscal duque de Dantzick hace mencion particular del general de brigada Roquet. Elogia al teniente de Coigni, edecan del general Sebastiani, quien tuvo muerto el caballo que montaba.

El duque de Bellune da justas alabanzas al general de division Villatte. Veinte mil sacas de lanas, que valdrán de 15 á 20 millones, halladas en Burgos, se han expedido para Bayona. Su venta se verificará en pública subasta el dia primero de enero. Todos los comerciantes franceses podrán concurrir á ella.

Del producto de esta venta le toca al Rei el derecho de 20 por ciento. Lo demas estará empleado, ya en devolver á los propietarios que no hayan tomado parte en la insurreccion el precio de las lanas de su pertenencia, ya

en indemnizar á los comerciantes franceses cuyos bienes han sido saqueados ó embargados en España.

Ha mandado S. M. que una junta presidida por un consultor del consejo de Estado, y compuesta de dos vocales de cada una de las cámaras de comercio de las ciudades de Bayona, Burdeos, Tolosa y Marsella, con un asistente del mismo Consejo desempeñando las funciones de secretario general, se reuna en Bayona; y que todas las ciudades y corporaciones del comercio de Francia é Italia que tuvieren que formar reclamaciones con respecto á pérdidas y confiscaciones que hubieren experimentado en España, se dirijan á dicha junta para seguir su liquidacion.

S. M. ha encargado tambien al ministro de lo Interior la formacion de un reglamento sobre el modo en que procederá dicha junta.

Igualmente es la voluntad de S. M. el que los bienes situados en Francia, en los reinos de Italia y de Nápoles, pertenecientes á los españoles insurgentes, sean embargados para las expresadas indemnizaciones.

#### SEPTIMO DIARIO DEL EJERCITO DE ESPAÑA.

*Burgos 20 de noviembre.*

El 16 la vanguardia del mariscal duque de Dalmacia entró en Santander, y halló crecidas cantidades de harina, trigo, municiones de guerra y pólvora, un almacén de 90 fusiles ingleses, y depósitos bastante considerables de algodón y géneros de fábrica inglesa y de sus colonias.

Mientras entraban nuestras tropas en Santander se hallaba á dos leguas en el mar un gran convoi inglés con tropas, municiones y vestuarios, el qual se alargó al ver enarbolada la bandera francesa, y saludada por la guarnicion.

Tambien se ha hallado en Santander una crecida porcion de lanas, que va expedida á Francia.

El 17 encontró el coronel Tascher en Castilla á los fugitivos. Se dieron algunos golpes, y se hicieron unos 30 prisioneros.

El obispo de Santander, antes poseido del espíritu maligno que de las máximas del evangelio, hombre furibundo y fanático, andando siempre con la cuchilla al lado, se ha escapado á bordo de las fragatas inglesas.

Todas las cartas interceptadas denotan el terror y el espanto de aquella parte del ejército español.

Se ha efectuado el desarmamento de la Montaña, de Bilbao y de aquella parte de Vizcaya que se habia levantado. Nuestras tropas se dirigen hácia Soria para desarmar aquella provincia. Ya lo estan las de Valladolid y Palencia.

El general Franceschi, que manda un cuerpo de caballería ligera, ha encontrado en Sahagun un gran convoi de bagages y enfermos del ejército de Galicia, y se ha apoderado de él.

En Mayorga un escuadron de caballería ligera dió carga contra 300 hombres, que han sido muertos ó prisioneros.

La caballería del general Lasalle tiene adelantadas algunas partidas hasta Somosierra.

Algunos oficiales de los regimientos de Zamora y la Princesa, que se ha-

llaban en el Norte, y habian huído á Zamora, han quedado prisioneros. Se les ha dicho: Habiais jurado al Rei. Lo han confesado. — Habeis faltado al juramento. — Hemos obedecido á nuestro general. — Hacíais parte del ejército frances, y á los mejores procedimientos habeis correspondido con la mas infame traicion. — Respondieron que estaban baxo las órdenes de su general, y que no habian hecho sino obedecer. — Se hubiera podido desarmaros: quizá se hubiera debido; pero se ha tenido confianza en vuestros juramentos. Mas vale para la gloria del Emperador el que haya tenido que combatir con vosotros, que si hubiera verificado una acción que podia tacharse de desconfianza. Ya no teneis á vuestro favor el derecho de gentes que habeis quebrantado. Debierais ser pasados por las armas. El Emperador os quiere perdonar segunda vez.

Sin embargo, los regimientos de Zamora y de la Princesa han padecido cruelmente. Pocos han quedado baxo sus banderas.

#### OCTAVO DIARIO DEL EJERCITO DE ESPAÑA.

*Burgos 22 de noviembre.*

El duque de Dalmacia logra nuevos sucesos con la mayor actividad.

Un convoi de artillería, municiones y fusiles ingleses, que se hallaba en el puerto de Comillas, ha sido tomado en el momento que se estaba disponiendo para salir: se está haciendo el inventario. Ya van anotados unos 30 cañones, y gran cantidad de maletas de oficiales.

El general Sarrut con su brigada sigue el alcance del enemigo con mucha viveza. Llegado á S. Vicente, y costeando el mar, reparó este desde una altura, que cubria el desfiladero de S. Vicente, que el general Sarrut no tenia mas de 900 hombres. Creyó que podria hacer frente hasta pasar el desfiladero, que es un puente de 100 toesas sobre un brazo de mar; pero ignoraba que fuesen estos 900 hombres del 2.º de infantería ligera: no tardó en experimentarlo; apenas estuvo bastante cerca el general Sarrut, quando sus valerosos compañeros dieron carga, y se vió á 900 hombres sin padecer, ni casi combatir, romper y poner en desórden á 600 bien situados, pero poco aguerridos. Mas el coronel Tascher habia colocado con mucha destreza unos 150 hombres de su regimiento de cazadores en coluna apretada á espaldas de aquella vanguardia, y asi que vió al enemigo puesto en movimiento, acometió sin deliberacion por el desfiladero, mató y arrojó en el mar y la laguna, ó bien hizo prisioneros, la mayor parte de esa coluna.

Ya se habian hecho unos 100 prisioneros quando los últimos informes, y la coluna del general Sarrut habia ya pasado mas allá de la montaña, y entrado en Astúrias.

Los volteadores del 36.º regimiento han apresado en el puerto de Santillana un convoi ingles cargado de azúcar, café, algodón y otros frutos coloniales.

El número de las embarcaciones inglesas ricamente cargadas, que han sido cogidas en aquella costa, era ya de 25.

En las llanuras el general de division Milhaud informa que el 19 una partida de guerrilla acometió en el pueblo de Valverde, cerca de Leon, á

un batallón de estudiantes, de los cuales han perecido la mayor parte, y los demas estan en fuga.

El séptimo cuerpo del ejército de España, al mando del general Gou-vion St. Cir, empieza ya á obrar. El 6 de noviembre han embestido la plaza de Rosas los generales Reille y Pino de las alturas de S. Pedro. Se han apoderado los italianos, con aquel ímpetu propio de su nacion en el siglo xv, y de que han dado repetidas pruebas en la última campaña de Alemania.

Un número crecido de miqueletes y de ingleses ocupaban el puerto de Selva. El general Fontana se adelantó sobre dicho punto con 3 batallones de infantería ligera italiana, y los granaderos y voluntarios del 7.º regimiento frances, acometió á los miqueletes é ingleses, los arrojó en el mar, y tomó 10 piezas de á 24, de las cuales 4 de bronce, que los ingleses no tuvieron tiempo de embarcar.

El 8 la guarnicion de Rosas hizo salir 3 columnas protegidas por la artillería de los navíos ingleses. El general Mazuchelli los recibió á quema ropa, y les mató mas de 600 hombres.

El 12 quisieron aun los enemigos hacer otra salida: hallaron á los mismos valientes, y cubrió de muertos sus trincheras el general Mazuchelli. Desde entonces la guarnicion parece consternada, y no ha querido ya salir.

En Barcelona hace el mayor elogio el general Duhesme de los vélites y de las tropas italianas que estan baxo su mando.

Se cree que el quartel general sale esta noche de Burgos.